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Acerca del tema Internacionalización Económica y Entorno Económico Europeo, me 

pareció muy interesante la evolución que han tenido los países que forman parte de la 

Unión Europea para lograr ponerse de acuerdo en sus políticas económicas que tuvieron 

como algunos de los resultados, manejar una misma moneda, tener acuerdos comerciales 

en conjunto y poder beneficiarse de lo mejor de cada país, que sin duda hacen que las 

relaciones económicas con otras regiones del mundo puedan potenciarse.  

Actualmente la Unión Europea está conformada por 27 países, siendo 1986 el año en el 

que se adhirió España. El hecho que muchos países formen parte de la Unión Europea, 

significó una serie de reformas industriales, para que los países que la conforman puedan 

formar parte del mercado común.  

El requisito esencial para ser parte del grupo es respetar el Estado de Derecho, lo que 

implica muchas reformas. Sin embargo, existen algunos casos como Noruega, que no 

forma parte de la Unión Europea ya que ejerce hegemonía del Mar del Norte, que es rico 

en petróleo, y su adhesión implicaría el compartir esa riqueza. Otro caso es el de Turquía, 

que tampoco forma parte del grupo debido a que los estados conformantes son 

arreligiosos. 

También pongo énfasis en el caso de China, que se proyecta como líder mundial; pese a 

su política comunista, aunque aún le queda de tarea el aprender a relacionarse con los 

Estados Unidos de Norteamérica, para fomentar el avance económico mundial. Cabe 

indicar que ya venimos de una crisis sanitaria, una nueva crisis en estas circunstancias 

sería funesta. 

Otro punto que me llevo de este tema tocado en el Seminario, por ejemplo, es que ante 

situaciones de inflación lo que se aplicaba era una política de choque antiinflacionista, 

que consistía en una política expansiva para contrarrestar la inflación. Ello mediante el 

aumento de tasas de interés, con lo cual las entidades financieras cobrarían mayores 

intereses para otorgar préstamos, lo que claramente lleva a las familias a disminuir su 

consumo. Entre las causas, se mencionó el alza en la demanda versus la poca oferta y el 

aumento de los precios de los insumos. 

En el Perú, actualmente atravezamos un período de incertidumbre económica debido a la 

inestabiliadd política que ha traído el nuevo gobierno del presidente Castillo; no obstante, 

aún no se ve reflejado de manera contundente en la inflación del país ya que por años el 



Perú ha construido una fortaleza económica y tenemos uno de los indicadores riesgo país 

más bajos de la región. 

La situación de los países latinoamericanos está aún bastante lejos de poder llegar a 

acuerdos que nos permitan fusionarnos como grupo económico, lo cual tendría muchas 

ventajas competitivas ante otras regiones del mundo, desde mi perspectiva.  

En cuanto a la Comunicación Efectiva, me pareció de mucha utilidad lo que comentó el 

docente, situándonos en el contexto en que nuestro interlocutor nos genera emociones 

negativas, siendo recomendable cambiar el pensamiento que uno tiene -el cual es relativo- 

y sustituirlo por otro que logre que la comunicación sea más eficaz. En mi caso, 

particularmente me parece una recomendación que es importante llevar a la práctica 

porque muchas veces nos quedamos con esa primera impresión que nos genera la persona 

con la que mantenemos una conversación y si ésta no inició de la mejor manera podría 

ser un obstáculo continuo que nos impida ver el panorama más claro y no tener éxito en 

la negociación o en la resolución de un problema específico. 

Me llevo, además, las cinco reglas de oro para una comunicación efectiva: 

En primer lugar, obtener los datos, cuanto mayor información tengamos acerca de lo que 

se va a tratar, seremos capaces de lograr una mejor comunicación. En el mundo 

globalizado que vivimos, la información es un recurso muy importante, el mismo que, 

debemos aprender a capitalizar. En segundo lugar, ser capaces de dar nuestra opinión, 

nuestro punto de vista acerca de lo que se está comentando. Luego, ser capaces de 

escuchar, no caer en la trampa de discutir con el objetivo de defender nuestra opinión; 

sino escuchar y entender de manera más amplia la situación; porque si el interlocutor no 

se siente escuchado, entonces no habla y no obtenemos la información que necesitamos. 

Como cuarto punto, centrarnos en comprender, antes de tratar de convencer y mostrar 

interés, evitando prejuicios; es decir evitar la inferencia. Muchas veces sacamos 

deducciones a priori sin haber siquiera escuchado a la otra parte simplemente porque es 

una conducta natural, pero perfectible de ser mejorada. Finalmente, no tomar las 

discusiones o intercambios de ideas como algo personal, sino que es parte de aprender a 

comunicarnos dentro de un entorno empresarial altamente competitivo y globalizado.  

En mi opinión, estas cinco reglas de oro aportan a mi formación como futura magister 

porque ayudan a formar las habilidades blandas que son muy importantes para un líder. 

Dichas habilidades son ahora muy valoradas en las organizaciones, ya que no sólo se 



busca que los profesionales sean técnicamente competitivos, sino que sepan 

interrelacionarse a todo nivel. 

Sobre el tercer tema abordado en el Seminario, Lean Management: perspectiva 

estratégica, tengo la oportunidad de trabajar bajo esa metodología en la organización en 

la que laboro y cuando la conocí me pareció de mucha utilidad, pese a que inicialmente 

fue difícil romper el paradigma de adaptarse al cambio para adoptar una nueva forma de 

realizar las tareas. El sector en el que trabajo es el inmobiliario y construcción y es muy 

importante enfocarnos en el cumplimiento de los procesos y plazos para lograr culminar 

las edificaciones en el tiempo ofrecido al cliente. Por ello, el Lean Management nos 

permite depurar las actividades de aquellas que no agregan valor y poder identificar los 

cuellos de botella. 

Lo que solemos hacer es una planificación a corto, mediano y largo plazo, desarrollando 

tableros Last Planner que tienen como objetivo identificar al último planificador en la 

cadena de actividades, es decir empezamos a desmenuzar las actividades desde el final 

del proceso e ir retrocediendo en el tiempo, identificando cada una de las restricciones 

que puedan existir, para confirmar si los plazos que estamos considerando son los 

correctos o si será necesario hacer ajustes en los procesos. 

Establecemos reuniones de 5 a 10 minutos al inicio de la jornada para que el equipo pueda 

coordinar los puntos clave del día y que todos estemos alineados en las necesidades que 

se tenga como equipo ese día.  

También manejamos tableros de control, colocado en post it las actividades, cuyos colores 

identifican al responsable y el tamaño del post it la relevancia de la tarea a cumplir.  

Para llegar a implementar esta nueva forma de trabajo, se contrató a un consultor externo 

experto en Lean Management quien guió el proceso a gravé del trabajo directo con los 

líderes de los equipos quienes a su vez teníamos la misión de alinear a nuestros 

colaboradores en esta mueva forma de trabajar. El proceso tomó aproximadamente un 

año para lograr implantarse como parte de la manera de pensar y hacer de la organización 

y en mi experiencia ha logrado cambios positivos en el logro de los objetivos. 

Finalmente, respecto a la Transformación de las organizaciones, el rol que juega la 

tecnología es clave para la transformación de las empresas en esta era globalizada en la 

que el manejo de la información es uno de los recursos clave.  



La relación de la plataforma digital con el modelo de negocio debe ir de la mano para 

lograr el éxito del proceso de cambio. Otro factor de éxito es la capacitación a los 

empleados ya que el recurso humano es un punto clave en una transformación digital. El 

uso de la tecnología y de una plataforma les debe causar ilusión para que contribuyan al 

cambio; ya que, si la organización no cambia, lo más probable es que sucumba ante la 

competencia. 

Una característica clave que mencionó el docente y me parece un punto muy importante 

es el hecho que la plataforma que se elija debe ser segura, para evitar el robo de 

información. 

Es importante establecer métricas para poner en números los avances y resultados 

conseguidos con la transformación digital, hacer seguimiento y determinar si está 

contribuyendo en el desarrollo de la compañía, entre estas métricas me resultan 

importantes de mencionar:  

• El retorno de la inversión que ha hecho la empresa en tecnología digital, es decir 

el tiempo que tomará para que la empresa recupere lo invertido en la plataforma 

digital y en la capacitación del personal, luego de eso podrá considerarse los 

beneficios que traerá el uso de dicha tecnología en la empresa. 

• El talento atraído, promovido y retenido, considero importante esta métrica en 

tanto que una compañía resulta atractiva para sus colaboradores y les brinda la 

posibilidad de desarrollar una línea de carrera, ya que el costo y tiempo invertido 

en capacitar al personal es un intangible que muchas veces resulta muy costoso 

cuando existe fuga de talentos. 

Adicional a ello, el design thinking ayuda en la experiencia del cliente porque centra a 

este último en el eje del diseño del producto, el cual debe ser viable e integrar las 

posibilidades de la tecnología, así como darle un valor añadido al cliente (no se trata de 

implementar tecnología por el simple hecho de implementarla; sino que debe traer 

consigo resultados). 

Ha sido siete sesiones muy enriquecedoras que sin duda han aportado en mi persona para 

seguir creciendo académica y profesionalmente. ¡Muchas gracias!. 


